

ARNA 2017
ACTION RESEARCH NETWORK OF THE AMERICAS
CONFERENCE

1ST
GLOBAL ASSEMBLY
FOR KNOWLEDGE DEMOCRACY

**PARTICIPATION AND DEMOCRATIZATION OF KNOWLEDGE:
NEW CONVERGENCES FOR RECONCILIATION**
CARTAGENA, COLOMBIA - JUNE 12-16 2017

1ª Asamblea Global: Informe y
Convocatoria para participar

Preparado por:
Lonnie Rowell, Christine Edwards-
Groves & Jose Ramos

Traducido al español por:
Yecid Ortega
Amy Liechty

La Red de Investigación Acción de América (ARNA) tendrá su conferencia anual en 2017 junto a la primera asamblea Global del Conocimiento en Cartagena, Colombia, de junio 12 al 16. Esta reunión se lleva a cabo con la colaboración de ARNA, la *Universidad Nacional de Colombia*, la *Universidad Pedagógica Nacional de Colombia* y otras universidades de Colombia, Latinoamérica, el Caribe y Norte América. Otras universidades, redes e instituciones globales estarán como afiliadas y patrocinadoras.

El tema de la conferencia es *Participación y democratización del conocimiento: nuevas convergencias para la reconciliación*. El tema reconoce entendimientos de conocimiento democrático emergentes, entre otros conocimientos que son creados a través de enfoques basados en marcos participativos y su lugar en la reconciliación asociada con el fin de conflictos sociales. Un atractivo especial de esta reunión de cinco días es la celebración del cuadragésimo aniversario del *Primer Simposio Mundial de Investigación Acción Participativa* que se llevó a cabo en Cartagena y que fue convocado por el sociólogo Colombiano Orlando Fals Borda (1925-2008) y otros. La vida y el trabajo de Fals Borda y otros pioneros de la IAP (Investigación Acción Participativa) serán resaltados a través de la conferencia y en los siguientes días que llevarán al aniversario número 150 de la fundación de la Universidad Nacional de Colombia.

En junio 16, ARNA convoca a la *Primera Asamblea Global por la Democracia del Conocimiento* en conjunto con otras redes, organizaciones e instituciones que están relacionadas con la investigación acción y otros enfoques participativos a la creación del conocimiento. Este encuentro examinará las convergencias globales que emergen en relación con la producción del conocimiento, los progresos sociales, el respeto por la diversidad epistemológica y alternativa a la globalización. Los directores de la asamblea global son Lonnie Rowell (EUA), el coordinador de movilización del conocimiento de ARNA y Christine Edwards-Groves (AUS), coordinadora australiana y colíder internacional de la red de pedagogía, educación y praxis (PEP)

Una pregunta importante para aquellos que trabajan en espacios sociales creados por la investigación acción global, el movimiento Urban Commons, el Foro Mundial Social, la red Peer2Peer, el movimiento Soberanía Indígena y otros movimientos de anti/descolonización, y la floreciente cultura de redes alternativas en general es, *hasta qué medida diferencias políticas e ideológicas pueden ser reconciliadas en el interés de un mundo sostenible y socialmente justo*. La asamblea global abordará esta pregunta en el contexto de una ecología de conocimientos. Nuestro interés radica en “ la geopolítica del conocimiento, su facilidad para problematizar la ecuación de quién produce el

conocimiento, en qué contexto y para quién.¹ Por lo tanto, la primera asamblea global está siendo organizada con la intención de iniciar una evaluación estratégica y bien pensada de la política de creación del conocimiento y el potencial de los enfoques participativos como alternativas a un conocimiento monolítico basado en la dominación del *Norte Global* y en la marginalización y subordinación de otros conocimientos.

El discurso inaugural de la asamblea se llevará a cabo por el profesor Boaventura de Sousa Santos, profesor de sociología de la Universidad de Coimbra (Portugal) y distinguido investigador de la Universidad de Wisconsin en Madison (EE. UU). Entre muchos de sus libros se encuentran: *Law and Globalization from Below: Towards a Cosmopolitan Legality*; *Epistemologies of the South: Justice Against Epistemicide*; y *Another Knowledge is Possible: Beyond Northern Epistemologies*. El marco de la democracia del conocimiento, en particular del contexto del trabajo de Boaventura de Sousa Santos, indica un compromiso con enfoques para el conocimiento que son heterogéneos y emancipadores. La idea de una epistemología del *Sur Global* guía un entendimiento de un proyecto más amplio de transformación, empoderamiento del conocimiento diverso de las comunidades y sistemas de conocimiento crítico para un sostenimiento a largo plazo de la gente y el planeta, el cual se sitúa actualmente en un contexto de *hegemonía del oeste* y un sistema de conocimiento neoliberal. “La Justicia Cognitiva”, otro término utilizado por Santos, indica el proyecto de hacer conocimientos subalternos visibles y legítimos en este contexto neoliberal.

Como coordinadores, ARNA y PEP cuidadosamente han considerado la pregunta de si esta *Primera Asamblea Global por la Democracia del Conocimiento* será una red de redes de la investigación acción o si trabajará o participará en el espacio de democracia del conocimiento de una manera más general como parte de un movimiento más amplio y más temático. Si es lo primero, entonces no hay necesidad de incluir otras redes o filiales enfocadas en la investigación acción. Pero si es lo segundo, entonces la investigación acción es solo uno de los muchos enfoques y comunidades que harán parte de este proceso de democracia del conocimiento. Sin embargo, la pregunta no es si la asamblea es acerca de investigación acción vs. democracia del conocimiento, sino sobre cómo las dos posiciones se pueden reconciliar e integrar. Reconciliar las dos posiciones, “investigación acción solamente” y “movimiento más general”, tiene dos dimensiones. La primera es la pregunta filosófica o epistemológica de qué debería y qué tiene que ser incluido. La segunda es la pregunta práctica de qué se puede hacer en esta primera asamblea global.

¹ Sousa Santos, B. (Ed.) (2008). *Another knowledge is possible: Beyond Northern epistemologies*. London: Verso. P. xxxiv.

La reconciliación filosófica:

En la dimensión filosófica, la investigación acción es extremadamente diversa, tanto en sus métodos como sus temas. Las redes y comunidades se dedican a construir solidaridades sociales, educación emancipatoria y para adultos, valorando experiencias diversas a través de enfoques participativos del conocimiento, empoderamiento en la política, transformando el poder del género, haciendo visibles nuevos conocimientos y transformaciones comunitarias, creando redes para el cambio, forjando vías de desarrollo poscolonial y pos-neoliberal, solo para nombrar algunos temas. Se puede decir que las fronteras de investigación acción son difusas en vez de estáticas.

La asamblea global sobre la democracia del conocimiento brinda una oportunidad para abrirse a una frontera difusa y diferente. Esto ni debe, ni debería desafiar las delineaciones que los investigadores hicieron dentro de las comunidades de investigación-acción e investigación participativa. Y en absoluto debería desafiar la identidad de la investigación-acción. Es una invitación a considerar este enfoque dentro de un contexto nuevo, el que Santos y los demás en el espacio de la democracia del conocimiento describieron. Es decir que la investigación-acción no es el único espacio dedicado a la democracia del conocimiento; hay otros: el Foro Social Mundial, el movimiento P2P, y el movimiento Commons, entre otros.

Los Investigadores acción en la asamblea mundial no tendrán que ceder su identidad dentro de la comunidad mundial de la investigación-acción, sino simplemente participar en un espacio diferente que es parte del contexto distinto de transformación social y global. Con el tiempo, se podrían desarrollar conexiones enriquecedoras entre las comunidades de investigación-acción y los demás en el espacio de la democracia del conocimiento que enriquecerán varios aspectos del proyecto de transformar el poder-conocimiento. Estas conexiones reflejan la “*convergencia participativa*” que Orlando Fals Borda abordó en el Congreso Mundial de Convergencia Participativa en Conocimiento, Espacio y Tiempo en 1997.²

La reconciliación práctica:

Desde un punto de vista práctico, la primera asamblea se compondrá de gente en la órbita mundial de la investigación-acción. Incluso si la asamblea se definiera mediante una lógica más difusa de la democracia del conocimiento e incluyera otras redes dedicadas a la transformación, es probable que la mayoría de la gente que asista a la primera asamblea venga de espacios donde la investigación-acción es su campo, especialmente porque la asamblea incluirá varios días de una conferencia enfocada en la investigación-acción.

Así que, desde una perspectiva práctica, la primera asamblea puede mantener nominalmente un carácter inclusivo, usando la frontera amplia y difusa de la democracia del conocimiento, mientras se reconoce que prácticamente solo algunos miembros de las otras redes (FSM, P2P, Commons) participarán activamente en la asamblea.

Si se convocan reuniones en los años posteriores, o se desarrolla una plataforma web, ellos pueden incluir los espacios más amplios de la democracia del conocimiento; en ese

² Fals Borda, O. (Ed.) (1998). *People's Participation: Challenges ahead*. New York: Apex Press. Este libro, “compuesto y analizado” por Fals Borda, es una colección de presentaciones y conversaciones del conjunto de 1997 en Cartagena. La Conferencia Mundial de 1997 fue, como Fals Borda la describe, “A Participatory Convergence because two series of sister trends came together” (p. xi). Lo primero fue la vigésima reunión del primer Simposio Mundial de la Investigación-Acción Participativa convocado en Cartagena en 1977. Lo segundo fue el octavo congreso mundial organizado por el Australian Action Learning, Action Research, and Process Management Association (ALARPM, luego ALARA).

caso, las discusiones de la primera asamblea servirán como fuente para considerar el desarrollo de un espacio más amplio en el futuro.

Un llamado para talleres preparatorios:

Mientras nos preparamos para la Asamblea Mundial sobre la Democracia del Conocimiento 2017, nos gustaría invitar a todos los grupos interesados en la democracia del conocimiento a que convoquen talleres en los cuales puedan desarrollar trabajos regionales, que se puedan compartir con el Comité de Planificación de la Asamblea Global con el propósito de asegurar que el proceso de planificación sea inclusivo tanto en términos de la identificación de las temas que se abordarán en la asamblea como en las estrategias para hacerlo. En otras palabras, nuestro propósito es que la primera asamblea mundial sea un proceso de investigación-acción compuesto por ciclos de identificación de problemas, reflexión y planeación, acción, y toma y análisis de los datos.

Extendemos esta invitación, conscientes de fueron convocaron varios talleres alrededor del mundo, incluyendo siete en Colombia y más de una docena en otros países, antes de la Conferencia de 1997.³ ¿Alcanzará este extraordinario nivel de éxito la asamblea mundial de 2017? Seguramente no podremos saber. Sin embargo, si no hiciéramos el esfuerzo, deshonraríamos el espíritu del trabajo anterior de Orlando Fals Borda, enfocado en las convergencias globales, y perderíamos la oportunidad ahora evidente en todo el mundo para conectar y reconectar con la variedad de convergencias nuevas que muestran tal potencial para forjar vías de desarrollo poscolonial y pos-neoliberal.

³ Fals Borda habla de los talleres preparatorios en la pagina *xii* de la introducción a *People participation: Challenges ahead* (1998).